

Cahiers de l'EDEM

Les Cahiers sont rédigés par l'EDEM, l'équipe Droits européens et migrations, constituée à l'UCL au sein du CeDIE.

Chaque mois, ils se proposent de présenter quelques arrêts récents d'une juridiction nationale ou européenne dans ses domaines d'études, à savoir la mise en œuvre du droit européen de l'asile et de l'immigration en droit belge.

Les Cahiers contiennent des commentaires en français et en anglais.

Si vous n'êtes pas abonné aux Cahiers, vous pouvez le faire en adressant un mail à cedie@uclouvain.be

These Commentaries are written by the European Law and Migration team (EDEM), which is part of UCLouvain.

Each month, they present recent judgments from national or European courts in the field of the implementation of European asylum and immigration law in Belgian law.

The Commentaries are written in French and/or English.

If you wish to subscribe, please send an email to cedie@uclouvain.be

Cette fin d'année est l'occasion pour l'Equipe droits européens et migrations de vous remercier pour votre intérêt pour nos travaux, vos présences, suggestions, propositions et nos réflexions conjointes.

Nos recherches n'ont de sens que parce qu'elles sont partagées et proposent un lieu d'analyse des questions complexes que posent les migrations. C'est au travers du dialogue avec vous toutes et tous que nos travaux vivent et que les perspectives s'ouvrent.

Forte de ces liens, notre équipe vous adresse ses meilleurs vœux pour 2022, une année que nous espérons ouverte et solidaire, propice à imaginer et à construire de nouveaux paradigmes.

D'ores et déjà nous vous donnons rendez-vous les 9 et 10 mai 2022 pour le colloque clôturant cette année d'anniversaire des 10 ans de l'EDEM. Intitulé **Le temps des territoires, il sera l'occasion de s'interroger sur les effets polymorphes des frontières en droit des migrations. Leurs fermetures interrogent l'aptitude à penser rationnellement et avec humanité les mobilités. Il réunira des spécialistes du droit de l'immigration tout en s'ouvrant à l'indispensable regard d'autres disciplines. Nous espérons avoir l'occasion de vous revoir et d'échanger avec vous à cette occasion.**

Nous continuerons aussi à vous proposer nos analyses, chaque mois, dans les cahiers. N'hésitez pas à nous communiquer toute décision intéressante, innovante.

The end of this year is an opportunity for the Research Team on European Law s and Migration to thank you for your interest in our work, your presence, suggestions, proposals and our joint reflections.

Our research is meaningful only because it is shared and offers a place to analyze the complex issues raised by migration. It is through the dialogue with all of you that our work lives and that perspectives are opened.

Strengthened by these links, our team sends you its best wishes for 2022, a year that we hope will be open and supportive, conducive to imagining and building new paradigms.

We are already looking forward to seeing you on May 9 and 10, 2022 for the conference that will close this 10-year anniversary of the EDEM. Entitled **The Time of Territories, it will be an opportunity to examine the polymorphous effects of borders in migration law. Their closure calls into question the ability to think rationally and with humanity about mobility. The conference will bring together specialists in immigration law while opening up to the indispensable viewpoint of other disciplines. We hope to have the opportunity to meet and exchange with you on this occasion.**

We will also continue to offer you our analyses, each month, in the Migration case law commentaries. Please

do not hesitate to inform us of any interesting or innovative decision.

Cette année, l'EDEM fête ses 10 ans. Chercheur ou doctorant? Participez à l'appel à contributions du séminaire des jeunes chercheurs « Entre frontières et territoires : droits ou migrations » qui se tiendra à Louvain-la-Neuve le lundi 9 mai 2022. Cet événement précède et accompagne le colloque « Le temps des territoires », organisé par l'équipe EDEM.
[Cliquez ici pour plus d'information](#) sur l'appel à contributions.

This year, EDEM is celebrating its 10th anniversary. Are you a researcher or PhD candidate? Check our call for papers for the young researchers' seminar « Between borders and territories: rights or migrations » to be held in Louvain-la-Neuve on Monday 9th May 2022. This events precedes and accompanies the conference « Time of Territories », organised by the EDEM team.
[For more information about the call for papers, click here.](#)

Retrouvez ce Cahier et tous les Cahiers précédents en ligne, sur le [site de l'EDEM](#).
Découvrez [l'équipe de l'EDEM](#)

Décembre 2021

[Cour eur. D.H. \(GC\), 7 décembre 2021, Savran c. Danemark, req. n°57467/15 – L'éloignement d'un étranger atteint d'une maladie mentale grave n'engendre pas un risque de traitements contraires à l'article 3 mais viole son droit à la vie privée : un arrêt en demi-teinte, reflet d'une Cour partagée.](#)

Christelle Macq

La Cour européenne des droits de l'homme, réunie en Grande Chambre, se penche sur la conformité aux articles 3 et 8 de la Convention européenne des droits de l'homme d'une mesure d'éloignement, assortie d'une interdiction définitive d'entrée, prise à l'égard d'un ressortissant turc par les autorités danoises. Celui-ci, atteint de schizophrénie paranoïde, a résidé au Danemark la plus grande partie de sa vie. La Cour juge cet éloignement conforme à l'article 3 de la Convention. Elle estime que le seuil de gravité requis pour faire application de cette disposition n'est pas atteint en l'espèce. Elle conclut, par contre, à une violation de l'article 8 de la Convention. Elle juge le renvoi du requérant contraire à son droit à la vie privée, les juridictions internes n'ayant pas pris en compte tous les éléments nécessaires à évaluer la proportionnalité des mesures prises à son égard. Elle estime, notamment, qu'il n'a pas été attaché suffisamment d'importance, dans le cadre de cet examen, à l'état de santé mentale du requérant.

[European Court of Human Rights, judgment of 18 november 2021, M.H. and others v. Croatia, appl. nos. 15670/18 and 43115/18 – Reaching the Dead-end Track on the Balkan Route – Rule of Law and Human Rights at the Croatian Borders: The Court of Strasbourg certifies a Critical Situation.](#)

Francesco Luigi Gatta

With the judgment in the case M.H. and Others v. Croatia, the ECtHR found multiple violations of the Convention concerning the push-back of an Afghan family at the Croatian-Serbian border, which also led to the death of one of the applicants, a six-year-old Afghan child. The Court also found the subsequent placement of the same family in a transit immigration centre – for a period of 2 months and 14 days – to be contrary to the Convention, in terms of detention conditions as well as of its lawfulness. More generally, the judgment of the ECtHR unveils several serious deficiencies in the management of the Croatian borders, pointing to numerous issues in terms of respect for human rights and the rule of law principle.

[C.J.U.E., 28 octobre 2021, ASGI e.a., C-462/20, EU:C:2021:894 – Les contours des clauses d'égalité de traitement entre ressortissants de pays tiers et nationaux au départ de l'arrêt ASGI e.a. de la Cour de Justice de l'Union européenne.](#)

Eleonora Frasca

L'arrêt ASGI e.a. de la Cour de justice de l'Union européenne contribue à sa jurisprudence sur l'étendue des clauses d'égalité de traitement dans les directives européennes qui régissent les différents statuts juridiques des ressortissants de pays tiers. Il s'agit de la première affaire dans laquelle la Cour interprète les clauses d'égalité dans l'accès aux biens et aux services offerts au public. L'arrêt fournit une occasion de revenir sur cette jurisprudence et de la replacer dans le contexte des questions préjudicielles déjà posées à la Cour dans cette matière.

[Se désinscrire](#) | [Vie privée](#)

Le présent courriel contient des éléments de traçabilité poursuivant une finalité exclusivement statistique. Ils répondent aux exigences du Règlement général sur la protection des données (RGPD). Pour plus d'informations, merci de nous contacter à l'adresse suivante: priv.acv@uclouvain.be